
【Summary of the Questionnaire /アンケート結果】 
Date of implementation / アンケート実施日 
September 22, 2005 at the Symposium 
2005 年 9 月 22 日 於：公開シンポジウム 
Number of valid sheets / 有効回答数：85 
 
①Feedback on the Symposium / シンポジウムの感想 
 Number/人数

Very Good/大変良かった 27

Good/良かった 42

Okay/普通 6

Not So Good/あまり良くなかった 0

Not Good/良くなかった 2

NA/無回答 8

Total/合計 85

Impression/感想
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
②Gender & Age / 性別および年齢 

Feedback on  the  Symposium/シンポジウムの感想

Very Good

大変良かった

32%

NA/無回答

9%

Good/良かった

50%

Not Good

良くなかった

2%

Okay/普通

7%

Not So Good

あまり良くなかった

0%

Age Male/男性 Female/女性 Total/合計

20～29 3 4 7

30～39 6 4 10

40～49 6 7 13

50～59 10 8 18

60～ 28 8 36

NA/無回答 0 1 1

Total/合計 53 32 85

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 Gender/性別

Male/男性

62%

Female/女性

38%

Age/年齢

50～59

21%

NA/無回答

1%

40～49

15%

20～29

8% 30～39

12%
60～

43%
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③Residential Area / 居住地域 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

Number/人数

35

32

6

1

3

4

4

85

Nagoya/名古屋市内

Owari(Aichi Pref.)/尾張

Residential Area/居住地域

West Mikawa(Aichi Pref.)/西三河

East Mikawa(Aichi Pref.)/東三河

Gifu Pref./岐阜県

Mie Pref./三重県

Other/その他

Total/合計

 Res idencia l  Area/居住地域

Other/その他

5%

Mie Pref/三重県

5%

West Mikawa

(Aichi Pref.)

西三河

7%

East Mikawa

(Aichi Pref.)

東三河

1%

Gifu Pref/岐阜県

4%

Owari (Aichi Pref.)

/尾張

38%

Nagoya/名古屋市内

40%

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
④Occupation/職業 
 
 
 

Number/人数

14

7

13

6

13

16

16

85

Unemployed/無職

Other/その他

Total/合計

Occupation/職業

Student/学生

House Wife/主婦

Company Employee/会社員

Self-Employed/自営業

Public Worker/公務員

Occupat ion/職業

Company Employee

会社員

16%

Self-Employed

自営業

8%

Public Worker

公務員

15%Student/学生

7%
House Wife/主婦

15%

Unemployed/無職

20%

Other/その他

19%
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⑤Number of the Visits to EXPO Aichi / 愛知万博の訪問回数 
  
 
 
 
 
 
 
 

Number/人数

43

19

9

8

3

3

85

Once/1回

Never/なし

Total/合計

Number / 回数

More Than 10 Times/10回以上

More Than 4 Times/4回以上

Three Times/3回

Twice/2回

 Number  of the  Visits to EXPO Aich i/愛知万博の訪問回数

More Than 4 Times

4回以上

22%

Twice/2回

9%

Never/なし

4%

Three Times/3回

11%

More Than 10 Times

10回以上

50%

Once/1回

4%

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
⑥Experience of Other EXPOs (Multi-Answer Accepted) 

愛知万博以外の万博の訪問経験(複数回答可） 
 
 T
 O
 O
 Ha

 S
 O
 O
 Ne

Number/人数

19

10

53

2

1

16

3

5

21

130

saka/大阪

sukuba/つくば

kinawa/沖縄

nover/ハノーバー

saka Flower EXPO/大阪花博

ther/その他

ver/なし

NA/無回答

eville/セビリア

Total/合計

Other EXPO/愛知万博以外の万博

0 10 20 30 40 50 6

NA/無回答

Never/なし

Other/その他

Osaka Flower EXPO/大阪花博

Seville/セビリア

Hanover/ハノーバー

Osaka/大阪

Okinawa/沖縄

Tsukuba/つくば

Exper ience of Other  EXPOs/愛知万博以外の万博訪問経験

0
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⑦Information Source of the Symposium (Multi-Answer Accepted) 
このシンポジウムを知ったきっかけ(複数回答可) 

 
 
 
 
 
 
 
 
 

人数

38

32

1

8

5

5

1

90

Other/その他

NA/無回答

Total/合計

Information Source / きっかけ

Newspaper/新聞

PR Leaflet/広告・チラシ

TV・Radio/テレビ・ラジオ

Websites/インターネット

From Friends/友人・知人から

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 0 5 10 15 20 25 30 35 40

NA/無回答

Other/その他

From Friends/友人・知人から

Websites/インターネット

TV・Radio/テレビ・ラジオ

PR Leaflet/広告・チラシ

Newspaper/新聞

In fo rmat ion  Sou rce  o f th e  Symnposium/シンポジウムを知ったきっかけ

 
⑧Reason for Attending the Symposium (Multi-Answer Accepted) 

シンポジウムに参加した動機(複数回答可) 
 
 
 I

 I

 S

 I

 O

 N

Number/人数

16

64

33

3

13

2

131Total/合計

Reason/動機

nterested in Theme/テーマに関心があったから

elf-Improvement/自己啓発のため

nvited by a Friends/友人に誘われて

ther/その他

A/無回答

nterested in Panelists/登壇者が良かったから

0 10 20 30 40 50 60

NA/無回答

Other/その他

Invited by Friends/友人に誘われて

Self-Improvement/自己啓発のため

Interested in Theme/テーマに関心があったから

Interested in Panelists/登壇者が良かったから

Reason for Attending  the Sympos ium/シンポジウムに参加した動機

70
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⑨シンポジウムの感想：自由コメント 
 
・ 小川さんのおっしゃられた対話型スペースでの人への影響についてとても興味をもちました。

そして、サラゴサ市長さんのおっしゃられた心を盛り込んだ新しい形の万博を目指すと言う言

葉がとても嬉しかったです。カウンセラーとしての私に、とても大きな力を頂いた気が致します。 
・ 本当に素晴らしいシンポジウムだったと思いました。 
・ 内容も充実していて登壇者の意気込みも素晴らしく思います。 
・ モデレーターの進行が誠に結構。大変上手いと思う。 
・ ＥＸＰＯの苦労、各国、外国の話を聞けたことがよかった。 
・ 計画の話を通して万博開催までの流れが、本日のシンポジウムで再認識させられた。 
・ 今までの万博作りには観客になっていたが、市民参加などに積極的になりたいと思いました。 
・ パワーポイントに英語訳があると外国のお客様に対し親切だと思いました。 
・ 普段、直接話を聞けることのない方々の話を聞けたのも、愛知万博があったからこそだと思い

ました。2008 年博、2010 年博につなげていただきたいと思います。 
・ 様々なＥＸＰＯの背景が具体的に語られたことがよかった 
・ 一流のメンバーの上手なパネルディスカッションがよかった。特に木村教授の進行がうまい。 
・ 万博開催の裏舞台が解った 
・ 参加できて本当に良かったと思います。市民との対話と交流の場がもう少しあったらよかったと

思います。 
・ 「万博」って何だろうと思っていたのですが、今日のシンポジウムで少し理解できたように思う。 
・ 難しい内容であったが、熱心で興味深かった。 
・ 木村教授の要点をとらえた司会に拍手です。 
・ 各人の発表時間が 20 分と短かったのが惜しかったです。 
・ もう少し招待者席を絞り込み一般参加者を増やしても良かったのでは？ 
・ もう少し時間を短縮するか、分科会のように分けて聞けるようにしたら興味のあるものだけ聞け

ると思う。 
・ 本日のシンポジウムに参加して 2008 年のサラゴサ博に行ってみたくなった。水をテーマにした

博覧会ということで大変興味がある。 
・ フロアーとの意見交換があればもっと良かった。 
・ こういう公開シンポジウムに参加できたことを大変幸せに思います。今後、こういう全地球的な

視野に立った企画を希望します 
・ 関係者の方本当にお疲れ様でした。参加させていただき嬉しく思っております。心に暖かいも

のを感じ帰ります。 
・ たくさんのことを学ばせていただいてありがとうございました。 
・ 榎田氏、小川氏のお話は今後いろんなところで広く紹介する価値がある内容だと思う。 
・ 「コミュニケーションのエクササイズ」今回私は愛知万博でこのエクササイズを出来たように思い

ます。 
・ 正直万博と言うものに感心が無かったのですが、地球大交流を経験したことから万博に感心を

深めていきたいと思いました。ありがとうございました。 
・ 今日のシンポジウムは一言一言しっかり聞き取りました。 
 
 
 
⑩今後、万博開催都市・地域連盟にどのようなことを期待されますか？ 
 
・ 上海万博では、都市開発の見本を期待したい。 
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・ 今後もテーマは異なっても人と人とのつながりや温かさは守っていって欲しいと思います。 
・ 開催都市・地域のみだけでなく、世界中に万博がもたらす影響が広がれば良いと思います。 
・ 環境にやさしい施設の建設、環境をテーマの中心においてほしい。 
・ 万博をただの一過性のイベントで終わらせず、その後の地域発展に資するフォローが大事。 
・ 万博の成果を各国に継承しそれぞれの地域づくりに役立てていくことだけでなく、世界に発信

し続けることによって世界に影響を与えて、地球におけるいろいろな課題さえも解決していくこ

とができると思います。それが、これから万博を開催していく都市における使命だと思っていま

す。よろしくお願いします。 
・ 次の上海にバトンタッチをお願いします。 
・ 今回の愛知万博での体験がいろいろな形で展開されていく力になるように。 
・ 自然環境の保全、リデュース、リユース、リサイクル等環境負荷の少ない会場作りと安全の確保

された運営が大切。 
・ 万博開催都市が連携し今回のサミットを通して「万博の意義」を共有化し続けていくことが、より

良い社会づくりあるいは環境づくりの糧となるのではないでしょうか？ 
・ 愛・地球博は自然の叡智がテーマで、自然とともに歩んでいく形ですが、ますますそういう自然

との共生が必要だと思います。 
・ 万博が国、市民の交流の場であってほしい。 
・ 都市開発の新たなモデルを示し続ける為に、政策を積極的に行い、万博開催都市以外でも導

入可能な開発プランを研究しフィードバックしていただきたい。 
・ 今後も、愛知万博の成功をふまえて、自然との調和をコンセプトにしていただきたい。 
・ 世界各国の方々とたった一度でも出会うことができた喜びを記念として形に残せるような工夫

があればと思う。地球の将来の為愛知万博の理念を継承していただきたい。 
・ 継続して世界的イベントを行い、日本の世界への窓口の一つとなるような事業を続けてほしい。

これからの発展を期待しています。 
・ アフター万博サミットを２年に一度実行してみては？ 
・ 自然保護を常に前向きな姿勢で考える万博を続けて欲しい。 
・ もっともっと平和で素晴らしい世の中にしましょう。 
・ 愛知の今後の地域発展が気になります。数年後に愛知万博その後のフォローアップシンポジ

ウムを開催してください。 
・ 人類・市民・人間はまだ知らないことが多い。お互いに関心を持ち発達できること、ハノーバー

博、愛・地球博を踏まえた上で開催都市ならではの特色ある万博の開催と、ボランティア交流

を常に行える地域づくりを期待します 
・ 万博開催都市・地域間の交流がさらに深まる定期的な行事を開催してほしい。海外から参加し

やすいように、より安価に参加できる仕組みづくりを期待します。 
・ 国際交流・相互理解を望みます。平和な世界をつくろう。子供たちの未来へ希望を。 
・ 市民参加ボランティアには共感だが、教育期間を長くしノウハウをしっかり植えつけてほしい。

何をもって成功と言えるのか、その評価方法も検討が必要だと思います。 
 
 
 
⑪その他の意見 
 
・ 入場者の内訳の中で１８歳未満の人数はどれくらいか？青少年に教えた国際感覚が将来にも

っとも役に立つものだと思う。 
・ これからも愛知県で国際的イベントが行われることを期待します。 
・ 愛知万博が何を働きかけたかは、これからの検証にかかっているところ 
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・ 初めてこの能楽堂を訪れ、舞台の上に足袋でないと上がれないということや会場の雰囲気など

まだまだ自分の国でさえ知らないことが多いことに気づきました。万博によって数々のことを知

りまた知るべきことも知ることができ、本日は参加できてよかったです。ありがとうございました。 
・ 今後にどう引き継ぐかが重要。 
・ 自然との共生とボランティアの盛り上がりが良かった。 
・ 愛知万博の成果をどう地域に根付かせるかが最大の課題だと思う。 
・ 愛・地球博は多くの人々に感動と夢を与えたものと思います。大成功であったと思います。 
・ 今回のＥＸＰＯが予想以上の参加を得たこと、大きな混乱、事故もなく運営されたことがなにより

だと思います。ボランティアの方々の大きな協力、美しい姿勢はＥＸＰＯの良き香り 
・ 地球全体のことを考えた行動が大切。 
・ 今日現在事故もなく無事終了。これも開催の皆様の努力。本当にありがとうございました。 
・ 今回の万博の成果をしっかり検証した上で、これから各国・行政・企業・ＮＧＯ・ＮＰＯ・市民など

の枠を超えみんなが連携・協力していく為に、例えば連携協議会のようなものをつくって今回

の万博でおこなっているそれぞれの活動を継続していくとよいと思う。そして今は、見えていな

い万博の成果も継承しそれぞれの地域づくりに役立てていくことによって、地球規模での共生

のまちづくりが行われていくことを望んでいます。 
・ 瀬戸会場・長久手会場の近くの環境が良くなった。 
・ 万博に関わった愛知県民として、今後万博をどのように活かすべきかを考えるヒントになればと

思い参加した。県民として万博開催に自信を持ち、今後の活動に何を活かすべきかと思った。 
・ 万博期間だけでなく、自然環境への配慮を各々が自覚し継続できるようにすることが大切。 
・ その他の意見ですが、会場として能楽堂を選択したことが素晴らしいと思いました。 
・ 会社に在職中は誘致に多少協力したので海外のことを学べた。又、ボランティアとして微力で

はあったが協力できた。今回初めてのボランティアをスタートさせることができた。 
・ 大学 4 年生の半年間、学校を離れて愛・地球博にスタッフとして参加でき光栄に思う。この万

博の意義を考えるのに、とてもよい機会になりました。もっと学生が参加していればと思った。 
・ 万博を充分楽しませてもらいました。いろんな人達のおかげでこんな大きなイベントが成功でき

たと思います。特にボランティアの人達には感謝しています。 
・ 万博の最小単位での原動力はやはり人だと思います。全ての人が万博を通し、心を大切にし、

世界平和につなげていきたいです。 
・ 地域に根付き世界に広がる活動につながることを願います。万博をきっかけとした市民の志を

守っていきたい。 
・ 人類が幸福に快適にすごせるよう環境を重んじた点が有意義だったと思う。さらに全世界が邁

進できるスターティングポイントとなった。 
・ 今回の万博のような市民参加型は訪れる者にとっても身近な存在に感じられました。 
 
 


